
 

 

 استمارة مستخلصات رسائل وأطاريح الماجستير والدكتوراه في جامعة البصرة
 

 كامل عبد المحسن جاسم ب :ـاسم الطال                                     الآدابة : ــالكمي
 أحمد حياوي السعدد. أ.  اسم المشرف :                            المغة العربية   م :ــالقس

 الدكتوراه ادة :ـــالشه                 لأدب الإسلامي والأمويا التخصص :
 

 عنوان الرسالة أو الأطروحة :
 

 فن النقائض في الخطاب النقدي العربي الحديث
 

 ممخص الرسالة أو الأطروحة :
العربوي  يتناول هذا البحث دراسةً تحميميةً لمخطاب النقدي العربي , ازاء فن شعري متميز من فنوون الشوعر

القديم , وهو ) فن النقائض ( , اذ كشف البحث عن كيفية تعامل هوذا لخطواب النقودي مون الونر الترا وي 
العربي , وكذلك كشف عن التحولات النقدية التي اصابت منظومة النقود العربوي الحوديث , فوي مودة زمنيوة 

دا وة , وصوولًا الوص عصور موا بعود الحدا وة , , موروراً بعصور الحقد قارب قورن , وذلوك منوذ عصور النالوة العربيوة عمرها 
ات ووقوود اعتموود البحووث عمووص الموونا  الوصووفي لا المعيوواري فووي القووراءة والتحميوول , معتمووداً عمووص م موعووة كبيوورة موون الدراسوو

     اد والباح ين والدارسين العرب في العصر الحديث لاذا الفن . وة لأهم وأشار النق  ووث الرصينووالبح
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          Abstract of Thesis  

This thesis represents an analytical study of  the Arabic Modern Critical 

Message , towards one of Arabic poetry arts  which is a recognizable poetic art 

called " Al-NAQA ' , ID ART " . This study reveals the manner in which this 

critical message deals with the Arabic heritage context as well as the critical 

transformations influenced the modern Arabic criticism system within a 

period  which lasts forabout a century , starting from Arabic renaissance era 

and passing through the Modernism age up to the post – Modernism age .  The 

research depends on the Descriptive extrapolation approach as a methodology 

of reading and analysis  , relying on a varied group of trustworthy studies and 

researches of the most important and famous critics , researchers and scholars 

of this art in the modern age .  
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